



FORMER LES FORMATEURS DES EQUIPES D'INTERVENTION RAPIDE (EIR) DU NIGER DU TCHAD ET DU BENIN POUR ASSURER LA REPONSE AUX URGENCES SANITAIRES DANS CES PAYS

L'IRSP/OUIDAH ABRITE DU 10 AU 14 SEPTEMBRE 2018 CET ATELIER SOUS-REGIONAL APPUYE PAR L'OMS/BENIN

(Ouidah, le 10 Septembre 2018). L'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) en collaboration avec le Ministère de la Santé organise cet atelier de formation des Equipes d'Intervention Rapide (EIR) pour renforcer davantage leurs capacités d'intervention.

En effet, le monde est confronté aujourd'hui à des flambées épidémiques récurrentes ainsi qu'à



d'autres situations d'urgences sanitaires. Ces événements évitables pour la plupart, si l'on entreprend une action efficace sur leurs causes sous-jacentes, se traduisent non seulement, par une morbidité et une mortalité élevées, mais aussi et surtout, par des défaillances et des perturbations socioéconomiques inacceptables.

Ainsi, depuis l'épidémie majeure de la maladie à virus Ebola en Afrique de l'Ouest, l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), de concert avec les partenaires techniques et les Etats Membres, s'est engagée dans le renforcement des capacités des acteurs de la prévention et de la lutte contre ces événements en vue d'accroître la sécurité sanitaire internationale.

partenaires techniques et les Etats Membres, s'est engagée dans le renforcement des capacités des



A gauche, le Prof. Edgard Marius OUENDO (D/IRSP/Ouidah et à droite, Dr Jean-Pierre BAPTISTE (Rep./OMS Bénin

C'est dans ce contexte que le présent atelier est organisé pour former les Equipes d'Intervention Rapide (EIR) en renforçant leurs capacités interdisciplinaires à détecter et à répondre de façon effective aux événements de Santé Publique. Une trentaine de cadres épidémiologistes, biostatisticiens, médecins de Santé Publique, biologistes, spécialistes de la Communication de Risque, médecins vétérinaires etc. venant des trois pays Niger, Tchad et Bénin participent à cet atelier. Un riche parterre d'enseignants de l'IRSP/Ouidah et d'experts venus de l'OMS/Bénin, de l'OMS/AFRO et de l'Antenne de l'OMS/Genève basée à Lyon en France, encadre cette équipe multidisciplinaire.



Une vue partielle des participants à la formation

La mission de celle-ci est de dupliquer, une fois rentrée chez elle, la formation reçue à l'IRSP/Ouidah.



Un des participants vêtu d'un équipement de protection individuelle (EPI)

En dehors de la formation théorique qui sera dispensée aux participants, celle-ci consistera également en des exercices pratiques en situation d'urgences sanitaires avec des équipements divers de protection individuelle dépêchés sur place pour la circonstance.

Deux interventions essentielles ont marqué la cérémonie d'ouverture officielle de cet atelier sous-régional empreinte de solennité. Au nom de l'OMS, Dr Jean-Pierre BAPTISTE, son Représentant Résident au Bénin a rappelé que la tenue de cette réunion faisait suite au nouveau type de collaboration entre l'IRSP et l'OMS promise par la Directrice Régionale lors de sa dernière visite au Bénin. Il a aussi souligné l'importance du renforcement des capacités des EIR.

Selon lui, les expériences de réponse donnée aux récentes épidémies de Maladies à Virus Ebola et Lassa en Afrique de l'Ouest ont

souligné le rôle essentiel des équipes multidisciplinaires d'intervention rapide (EIR). Dans ce contexte, différents pays dont le Niger, le Tchad et le Bénin ont commencé à mettre en place et à structurer leurs Equipes d'Intervention Rapide, dans un mécanisme de renforcement des capacités des systèmes de prévention et de réponse adéquate aux épidémies devenues récurrentes. Ainsi, dans le cadre des activités préparatoires initiées par l'OMS pour appuyer ces pays, celle-ci a développé un programme d'apprentissage pour renforcer la capacité des Equipes Nationales d'Intervention Rapide (EIR).



Dr Jean-Pierre BAPTISTE accordant une interview aux médias

« La présente formation des formateurs dont l'ouverture officielle se déroule à l'IRSP/Ouidah, a souligné Dr Jean-Pierre BAPTISTE, cible essentiellement, des professionnels du niveau national qui seront déployés en cas d'alerte aussi rapidement que possible, sur le terrain. » Le Représentant Résident de l'OMS/Bénin a exhorté les Gouvernements dont les équipes sont représentées à cet atelier à accorder une grande importance à la mise en œuvre du Règlement

Sanitaire International (RSI 2005) dont ils sont signataires et qui permet de contribuer à la surveillance et au contrôle des événements sanitaires. Enfin, il a félicité le Niger et le Tchad qu'il a exhortés à « être les têtes de pont des Equipes d'Intervention Rapide (EIR) qui seront mises sur pied dans le cadre de la prévention et de la prise en charge des urgences sanitaires dans la sous-région ouest-africaine.



Au 1^{er} plan, le Prof. Edgard M. OUENDO (D/IRSP-CAQ)

A son tour, le Professeur Edgard Marius OUENDO, Directeur de l'Institut Régional de Santé Publique Comlan Alfred QUENUM (IRSP/CAQ/Ouidah) a souhaité la bienvenue aux participants au nom de l'Institution qu'il représente. Il leur a exprimé sa joie d'accueillir cette première session de la formation des équipes d'intervention rapide dans le cadre de l'investigation et du contrôle en temps opportun des événements de Santé Publique.

« L'IRSP/CAQ/Ouidah, a-t-il souligné, participe au renforcement des compétences professionnelles des cadres de santé et accompagne les Ministères de la Santé dans leurs actions pour la satisfaction des besoins en santé des populations.



Un brainstorming entre facilitateurs et participants

A ce titre, la présente formation constitue l'aboutissement d'un travail collectif considérable de préparation entre l'OMS et l'Institut Régional de Santé Publique Comlan Alfred Quenum (IRSP-CAQ), depuis plusieurs mois, quand l'Institut fut choisi pour abriter les sessions de formation des EIR». Selon le Directeur de l'IRSP/Ouidah, « tout ceci explique la nécessité d'adopter une approche harmonisée de la surveillance des maladies, de la gestion des alertes et de la riposte aux épidémies en Afrique». En déclarant ouverte, la 1^{ière} session de formation des formateurs des EIR, il a remercié les Ministères de la Santé des trois (3) pays en général et celui du Bénin en particulier pour avoir accepté d'autoriser leurs équipes à prendre part à l'atelier de l'IRSP/CAQ/Ouidah.

Le Directeur de l'IRSP/CAQ/Ouidah a félicité l'OMS qui a organisé ledit atelier dans cette institution



Une photo de famille des autorités avec les participants

régionale, un outil d'aide à l'amélioration de la Santé à l'échelle nationale et régionale. Il a remercié Madame Paula GOMEZ et l'Equipe du Programme de Gestion des Situations d'Urgences Sanitaires de l'OMS pour leur appui technique dans la préparation de la présente formation et a invité les participants à se mettre dans les dispositions d'apprentissage individuel et de groupe devant leur permettre de développer les compétences attendues à la fin de la formation. Une photo de famille a mis fin à la cérémonie d'ouverture officielle des travaux de cet atelier de formation des formateurs des Equipes d'Intervention Rapide (EIR).

Pour toute information complémentaire, veuillez contacter : Dr Jean-Pierre BAPTISTE, Représentant Résident de l'OMS au Bénin, baptistej@who.int; Dr Sonia BEDIE KOSSOU, Conseillère DPC chargée de la lutte contre la Maladie à l'OMS/Bénin, kossoubedies@who.int ; ou à M. François AGOSSOU, Conseiller NPO/HPR chargé de la Promotion de la Santé, agossouf@who.int au Bureau de la Représentation de l'OMS au Bénin.